

LA AURORA

Año I

San José de Costa Rica, A. C., lunes 26 de diciembre de 1904.

Nº 36

SUMARIO

Contrato Astúa-Pirie.....	R. B. M.
Jesús, el rebelde.....	R. B. M.
La Prensa.....	L. B.
Cables.....	

GERENTE: ROBERTO BRENES MESÉN

CONTRATO ASTÚA—PIRIE

General extrañeza ha producido en los más diversos grupos políticos y sociales la actitud de la minoría en nuestra Cámara de Diputados. Se vierten ya los comentarios más amargos y contradictorios; se está de acuerdo, no obstante, en condenar energicamente ese obstruccionismo absurdo é incomprendible en hombres que procedan limpiamente en la cuestión.

No queremos, por que no debemos, hacernos eco de esa diversidad de juicios; pero, mientras más hemos reflexionado en el negocio pendiente de la Cámara, más extraña nos va pareciendo esa actitud de la minoría. Vamos á plantear una duda para que se la resuelvan nuestros lectores con su propio juicio, que trataremos de iluminar con algún hecho no bien conocido todavía.

En los últimos años, con el fin de despertar en el público muy vivas simpatías hacia una de las más fuertes compañías establecidas en el país, digna por otra parte de consideración, sus amigos y sus protectores en el poder, emprendieron una campaña de descrédito contra la Compañía del Ferrocarril.

Algunas de las armas de combate se presentaban con cierta solidez y se esgrimían con no menos legitimidad; otras armas completamente vedadas, se blandían más contra el sentimiento que contra la razón. En una palabra, se invocó la repugnancia que generalmente se experimenta por el Contrato Soto-Keith, para favorecer los intereses de la United Fruit Company.

Ese estado de ánimo se manifestó de diferentes modos y quizás á causa de él surgieron unas tras otras las dificultades del Gobierno con el Ferrocarril. Los odios llegaron al colmo de su exacerbación durante la legislatura ordinaria de este año.

Cansados el Gobierno y la Compañía de un estado de cosas semejantes resolvieron zanjar de una vez todas sus cuestiones: el resultado de esa resolución es el Contrato Astúa-Pirie.

Como, estando cada una de esas entidades segura de sus derechos, ha llegado á ceder en alguna parte de sus pretenciones? Cómo, por ejemplo, el Gobierno ha cedido 80,000 acres y la Compañía su privilegio de construcción de muelles? Simplemente por que había necesidad de hacerlo. Era preciso para el Gobierno contratar, entrar en arreglos con la Compañía. Se verá por qué.

En el curso del mes de setiembre ó principios de octubre corría por todas partes el rumor de que la Compañía del Ferrocarril pasaba en arriendo ó en propiedad á la United Fruit Company. El Gobierno sabía muy bien que ese rumor era verdad. Se estaba en los preliminares ó *pour parler* de una fusión de ambas compañías.

Qué habría hecho todo hombre paciente hallándose en el manejo de los negocios públicos? Seguramente habría opuesto su veto enfático y rotundo; por que un estado como el nuestro no debe permitir ni por un solo día la formación de un *trust* de semejantes proporciones; sería, como todo el mundo lo comprenderá, la muerte de la República y el entronizamiento de la dictadura del oro.

Esta tesis, sin que temamos equivocación, la conducta del Gobierno, que resulta ser doblemente ventajosa para los intereses de la Nación. Obtiene ventajas indiscutibles por el contrato mismo, y asegurando con las condiciones que hace, las probabilidades de una mayor prosperidad de la Compañía, anulará las tentativas de una fusión que será profundamente dañosa para los intereses del Estado.

Seguramente los señores diputados de la minoría saben esto tan bien como nosotros y de allí que resulte á nuestro juicio tan extraña la conducta de la minoría.

A esta no debe escapársele tampoco que la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica, por medio de un contrato de arriendo concedido á Mr. Keith, podría obtener de un año y cuarto á un dos por ciento sobre el valor del capital invertido sin los riesgos, sin los accidentes de que es hoy víctima.

En el remotísimo caso de que la Cámara negase su aprobación al Con-

trato, la Compañía, viendo en litigio sus derechos, reales ó pretendidos, y teniendo entre sus papeles la propuesta de un contrato que la releva de toda dificultad, no vacilará en consentir la fusión y habría puesto la Cámara con su obstruccionismo, en grave intranquilidad al Gobierno.

Es esto lo que se pretende? En donde está entonces la elevación de miras de la oposición?

Levantemos nuestra severa voz de protesta cuando el Gobierno violente la justicia y ofenda nuestros derechos, pero no le neguemos torpemente nuestro concurso cuando se empeñe en salvaguardar los derechos de la comunidad.

Qué precedente vais á sentar, miembros de la minoría, si comprendiendo la rectitud de los gobernantes — en el presente caso — les ponéis dificultades para la realización de su obra de administración? No aspiráis á hacer buen gobierno? Probado, no pretendiendo alcanzar triunfos oratorios y de política personal, sino colaborando en las buenas obras del Gobierno y en la oposición tenaz á las que realmente se ven mal inspiradas. Y vosotros careros que habéis aprobado complacientemente las obras de muchos gobiernos, sin distinción de cualidades, porqué deseáis mostraros rebeldes? Queréis que se os cotice en más alto precio? Qué rafaga vicenda sepla á vuestras espaldas? Es la misma de siempre? Es otra? Movión de obedientes electores, allí tenéis vuestra obra!

No queremos que el pasado se nos imponga como regla ineludible para el porvenir, pero los acontecimientos en la Cámara de Diputados de Bogotá en los días que precedieron al 3 de Noviembre del año pasado, podrían servirnos de lección, señores Diputados de la minoría. Ellos son el principio de un largo presente que se abre.

La Compañía frutera se opone á la aprobación del contrato; la Compañía del Ferrocarril se encuentra arrependida de haberlo consentido; los intereses de cual compañía defendéis, señores Diputados de la minoría? Aprobar ese contrato es servir á la Nación. Querriais servir mejor introduciendo modificaciones saludables? Aquí tenéis razones para no descartarlo, por ahora.

ROBERTO BRENES MESÉN

JESUS, EL REBELDE

Cada la frescura de la tarde sobre los árboles del parque. En la tranquilidad del agua estancada los mirinos rebuyaban sus taraxacos con la música de los trinos y el ramoreo de las hojas.

Mirábamos el estanque; las hojas redondas, rañadas suspendidas en la superficie nos traían a la memoria recuerdos de la poesía de la India.

—Mi camarada sentía algo semejante y le comunicó mis impresiones; él, por su parte, callaba. Seguimos meditando y al cabo de un cuarto de hora rompió mi camarada su silencio:

—Hemos hecho bien, amigo en celebrar íntimamente el 24 de diciembre, un aniversario más del nacimiento de Jesús.

—En otra ocasión me has dicho que tú creías que Jesús era un símbolo y que fundabas tu creencia en las palabras de algunos de los evangelios llamados apócrifos.

—He cambiado de parecer. Realidad o símbolo hay una creación evangélica que se llama Jesús. Que su vida haya sido real o concepción poética me es ya indiferente; tengo por él un afecto profundo; encarna todas las grandes rebeldías del alma contemporánea.

—Te engaña — le repliqué — aquél hombre fué un manso cordero, obediente y disciplinado. Así nos lo presentan sus discípulos de este tiempo...

—Mi camarada me interrumpió con una rara fuerza de expresión que no le conocía.

—No — me respondió — Jesús fué un rebelde y si hoy se levantara de nuevo en el mundo, quizás no lo matarían, pero andaría desterrado por la tierra, como ya lo anduvo veinte siglos hace. Recuerda los acontecimientos de su vida y verás como Jesús fué el gran rebelde de la Nación judía. Escucha estas palabras: "Si permaneceréis en mi palabra, seréis verdaderamente mis discípulos;

"Y conoceréis la verdad y la verdad os hará libres."

—En un pueblo abrumado de cadenas le dice Jesús: "la verdad os hará libres." Hermosa masedumbre; que si hubiese sido real no habría hecho exclamar a ese cordero estas otras palabras: "Ahora, empero, procurais matarme a mí, hombre que os ha dicho la verdad."

Oye, amigo mío, oye estos versículos del Capítulo séptimo del evangelio de San Juan: "Y estaba cerca la fiesta de los Judíos llamada de las Enramadas."

"Sus hermanos, pues, le dijeron: Parte de aquí, y ve a Judea, para que tus discípulos vayan a las obras que haces".

"Porque ni aun sus hermanos creían en él. Jesús, pues, les dice: Mi tiempo no ha llegado todavía; más vuestro tiempo siempre está listo".

"El mundo no puede odiaros a vosotros; pero a mí me odia, porque yo testifico de él que sus obras son malas".

Lo ves? Puede ser manso el hombre que sublevándose contra todas las maldades de su tiempo las abomina y las condena públicamente?

Los hermanos de Jesús lo hacen salir de Galilea "porque ni aun sus hermanos creían en él". Es cuando Jesús ha pensado con amargura "nadie es profeta en su patria", condenación tremenda de ese sentimiento estrecho de la patria.

Jesús dijo que venía a confirmar la ley; oye estos versículos: "También en vuestra ley está escrito que el testimonio de dos hombres es verdadero.

"Yo soy el que da testimonio respecto de mí mismo y testifica de mí el padre que me envió".

No es hermosa esa protesta del hombre que afirma su superioridad moral?

Seguirá.

R. BRENES MESÉN

LA PRENSA

Se mira con desprecio y altanería nuestra prensa. Se la juzga capaz de todas las miserias y ruidanzas. No es la primera vez que esto ocurre, y tal vez ha habido ocasión en que los dictados de la crítica tenían su fundamento, su origen.

Hoy, oramos que con el mismo escenario ha cambiado la escena. La prensa ha despertado, y en sus columnas se advierte como una reverberación de los ideales que agitan al mundo; no hierve en ellas el insulto soez, antes bien, palpita en sus entrañas, secreta, misteriosamente, el anhelo de elevar la general cultura, haciendo una obra benéfica, santa, de redención.

Sin duda, los medios de que cada periódico dispone, o el criterio que cada redacción sustenta, no es uniforme. Las pequeñas luchas locales, siegan un momento la comunicación espiritual establecida entre todos por las ondas del progreso, pero ese momento pasa, y torna la "idea" a ser generadora de todos los entusiasmos, de todos los esfuerzos, de todos los trabajos.

Nuestro pueblo es pequeño; más pequeños aún los altos acontecimientos a que pueda el periodista consagrar su pluma. Pero la labor no ha cesado. Se ha estudiado en Costa Rica, con luzidez, con razones, el grave problema de nuestra situación económica y de nuestra soberanía en materia jurídica; se ha debatido amplia y discretamente acerca de higiene, de temperancia, de religión, de pedagogía; se ha discutido el poder del Municipio, la esfera de su acción, de su desarrollo, de su posible socialización de servicios.; no ha habido punto importante sin su correspondiente crítica, sin la abnegada intervención de la prensa. ¿Denota esto, estancamiento, vulgaridad?

Está empeñada nuestra prensa, además, en revestir de cierta elegancia y belleza las antiguas noticias de gacetas. Y esto solo, es de por sí un progreso.

En la parte política, suele no ser la propia prensa la que altera los ánimos y exacerba las pasiones; son los políticos de oficio, los que escudados en la "soi disant" autoridad de nombre, vencen la entereza de ciertos caracteres para introducirse furtivamente en las columnas de la prensa que desprecian, y lanzar desde allí los dardos del desprecio, de la ira, de la envidia. Sin esto, sin la preocupación insana de la política, nuestra prensa no retrocedería; que pruebas bien elocuentes está dando de su amor a las libertades y a la cultura del pueblo, retardadas ambas por el influjo de los gobiernos.

Nuestra prensa — lo decimos con sinceridad, sin orgullo, y descontando la microscópica parte que de la gloria puede alcanzarnos, — es buena. Puede ser mejor, pero no ofrecería contraste ignominioso si se la cotéjase con la de los grandes rotativos de Europa y América. En estos, bajo la apariencia de lo imponente, como todo lo grande, fuye en general la idea del lucro, del mercantilismo. Aquí, salvo excepciones, la prensa refleja con sinceridad el

criterio de sus redactores, no prestándose a contubernios indignos, despreciando en todas las ocasiones la ganancia inmoral.

Si la unión de los periodistas costarricenses se lograra; si confundidos en la finalidad de lo que constituyen las aspiraciones de la mayoría pudiéramos consolidar el esfuerzo mutuo, la consideración acrecería en vez de menguarse por el solitario retro en que cada periodista yace.

Y el desprecio de ahora, trocaríase en alabanza desmedida, humillante.

F. LLORET BÉLLIDO.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

Del domingo

San Petersburgo, 24. — Kropotkin avisa que los japoneses están mal abrigados y que han tenido que hacer amputaciones a causa del frío.

París, 24. — La fuerza francesa del África sufrió un gran revés cerca de Timbuctú.

Boston, 24. — En un banquete Mr. Root, ex-Ministro de la guerra, hace presente que los Estados Unidos deben ejercer funciones de policía sobre las demás naciones del continente.

Mukden, 24. — Los rusos lograron hoy avanzar 4 millas hacia el Sur, la posición de sus cañones de sitio, bajo fuego nutrido de la artillería japonesa.

Wonsou, 24. — Desde Vladivostok se hará a lo largo de la costa Oriental de Corea una activa campaña invernal. Se construyen cuarteles cada 15 millas. Los japoneses dan gran importancia a este movimiento.

Londres, 24. — Está lista para zarpar la flota japonesa de Puerto Arturo a la llegada de la segunda escuadra del Pacífico.

París, 24. — A causa de la espesa neblina hubo un choque entre el expreso de Boulange y el de Lila.

Madrid, 24. — El gabinete español discutió hoy el tratado de arbitraje hispano-americano.

París, 24. — Debido a los últimos acontecimientos de Marruecos se ha dado orden al Consul francés en Tángor de retirarse con los consejeros militares y ciudadanos franceses a no ser que el Sultán de una satisfacción.

San Petersburgo, 24. — Se cree una necesidad enviar otra flota a Oriente, el Almirante Brueloff dará su opinión de si ésta se podrá reunir antes del 29 de Enero. Clado, que está en París; expresa su opinión de que es absolutamente necesario ese envío.

París, 24. — Análisis practicado en los intestinos del difunto diputado Syveton demuestra la presencia de morfina. Se dice que fue narcotizado antes de ser asfixiado. Se sospecha que uno de los autores del crimen es una mujer.

San Petersburgo, 25. — Ha causado tremendo chasco por todo Rusia la falta del Czar de proclamar un Gobierno Constitucional el día de su santo, pues con razón reinaba la esperanza de que Su Majestad pensaba dar un paso de esta naturaleza. Se cree en algunos círculos que el Czar espera convertir en partidarios a algunos de aquellos de sus consejeros

que en la actualidad son amargos enemigos de toda medida de reforma y que tarde o temprano el país tendrá una constitución al puesto que así quiere Nicolás.

Madrid, 25.—El Rey Alfonso escapó de ser víctima de un lance desagradable ayer tarde. Paseaba Su Majestad en su automóvil en el Prado cuando rompióse una de las ruedas volteándose por este motivo el carro, pero Su Majestad aunque fué precipitado al suelo salió ileso.

Tokio, 25.—El ejército sitiador de Puerto Arturo tomó al asalto las alturas situadas al Este de Noyang Shuku. Informan los soldados rusos que fueron capturados en este ataque que murieron el general Kondrachenko y otro general cuyo apellido ignoran y que entre los heridos hallase el general Tock. Anuncia Togo la retirada de Puerto Arturo de la mayor parte de su flota. Bajo fecha 22 informa el mismo jefe lo siguiente: Después de la ocupación del cerro "203 metros" como consecuencia del bizarro y desesperado ataque ejecutado por el ejército sitiador se hizo eficaz el bombardeo de la escuadra enemiga por los cañones de sitio y demás artillería. Como resultado de esto fueron hundidos sucesivamente los acorazados de combate Poltava, Retvizan, Povieta y Perezvict y el crucero acorazado Bayan y el crucero protegido Pallada. El acorazado Sebastopol escapóse ileso del bombardeo terrestre y el día 9 del presente salió de la rada interior fondeando cerca del cerro de Chentur. Allí fué blanco de los continuos ataques de nuestros torpederos y por fin ha quedado muy averiado. La potencia principal del enemigo ha sido completamente aplastada, quedando a flote la débil cañonera Otrashini y varios cazatorpederos.

Nosotros sufrimos durante el bloqueo de las minas enemigas, tanto de las que se hallaban fijas en ciertos y determinados lugares, como también por aquellas que flotaban en alta mar á la voluntad de las corrientes y de viento. Fueron hundidos por esta causa el crucero protegido Yoshino, el acorazado del combate Hatsuse, la cañonera Raymon, la nave guarda costas Heyen, y el crucero Saïyan. Pese a tener gran número de valientes y leales hombres entre oficiales é individuos de tropa pero logramos mantener el bloqueo; cuando el enemigo salía le ofrecimos combate siempre con éxito y por fin, gracias al valioso apoyo que recibimos del ejército sitiador logramos destruir casi toda la escuadra del enemigo. Nuestra segunda escuadra averió tan seriamente la escuadra enemiga de Vladivostok que hasta la vez no ha podido salir del puerto. Atribuyo este magnífico éxito á la deslumbrante virtud de nuestro Emperador. Durante el bloqueo todas las naves, á mi mando desempeñaron de un modo espléndido la obra que se les encargó."

AVISOS ECONOMICOS

HOSTERIAS

LA HOSTERÍA de Julia Robies es la más popular y la que mejor sirve, cuenta con un cocinero especial para complacer el más exigente. Admite pensionistas por mes ó por semana. Cuesta de Moras, frente á don Jorge Morales Bejarano.

Almacenes

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

ZAPATERIAS

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni, 4ª avenida Oeste y 18 Norte. Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; acudid y os convenceréis; importación directa.

LA ZAPATERIA de Ramón Soto situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee ormas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes.

LA REPUBLICANA es la acreditada zapatería de *Elias Calderón*. Cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado que vende por mayor y al menudeo á muy bajos precios. El calzado á la medida se hace á gusto del cliente y á precios convencionales. El trato es para dejar satisfecho al más exigente.

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos; así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3-50 á \$ 8-00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

ÓRDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO. Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José,

AGENCIAS Y COMISIONES

EDUARDO MAROTO tiene para vender

*Siempre barato
Siempre de lance*

Escritorios—Mesas de diferentes clases—Camas de niño, de una sola persona, de matrimonio—Cunas—1 juego de sala tapizado excelente—Máquinas de coser—Máquinas de escribir Remington—Loza de mesa—Cristalerías, gran surtido de tasas para café, te, chocolate, caldo, etc.,—armarios para ropa, para cocina, para comedor—mesas de noche—colchonera.

Agencia de la jardinería de fama *Adelina*.

Comisiones y agencias en general.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de Alfaro, Parque Central.

SOMBREROS DE PALMA salva doreros, muy finos, acaban de llegar á la tienda de Gustavo Pradilla H., bajos del Hotel Internacional.

HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALLINI.—El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. CENAS TODAS LAS NOCHES. Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA, teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.

PULPERIAS

LA PULPERIA DEL CARMEN Y EL ÁGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa *Modoc* de la acreditada casa *Le Blanc y Cia.* al bajo precio de 60 centavos la botella.

EL CASINO. Centro de amigos con Billar, Taquilla, Pulpería y Vinería y Terceña es un establecimiento nuevo, situado en la esquina opuesta al café de Urbana. Abarrotes en general, artículos de primera necesidad. Especialidad en Sandwichs. Propiedad de don Víctor Orozco.

TIENDAS

LA VALENCIANA de los hermanos Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corsets higiénicos, medias para señoras, calcetines, hilo á seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

SIROPERIAS

LA CONSTANCIA. Fábrica de cereza, siropes, gotas amargas y rompope. Todo se vende garantizado. Tengo una buena colección de libros de leyes, que vendo á mitad del precio. Calle 6ª Sur, frente á la oficina de don Luis Cruz M.

FABRICAS

EN LA FABRICA DE CAMISE—TAS Y CALZONCILLOS de punto de algodón y lana se fabrican estas piezas de ropa interior á la medida y al gusto de los clientes. Se hacen para caballeros, señoras y niños del color y la forma que gusten. Se reciben las órdenes en el apartado 451 ó en los bajos de la casa de habitación de la viuda de Lines.

DOS MUJERES jóvenes podrán hallar ocupación, como aprendices, en el manejo de las máquinas de la fábrica de camisetas de punto. Informes en los bajos de la casa de la señora viuda de Lines. Av. 2ª E.

CARPINTERIAS

LA CARPINTERÍA de don Joaquín Chaves, cuenta con los más competentes operarios y excelentes

maderas. Garantiza la solidez y el esmero y da exacto cumplimiento á los encargos. Está situada en la Avenida central, O. frente al almacén de don Juan John.

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.— Trabaja frente á la Botica del Comercio, Calle Central Sur.

COMPRAS y VENTAS

SE COMPRAN pañuelos en la pulpería *El Lago*, 100 varas al S. del puente de la Fábrica.

PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

MUSICA

PATRICIO CARVAJAL ofrece de público su *quinteto* compuesto al piano, clarinete, flauta, violín y contrabajo. El piano es portátil, su traslado se hace fácil y sin costo para el cliente. Para serenatas el *quinteto* es de primer orden.

LINEA HAMBURGUESA—AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

“SIBERIA”, “ALLEGHANY”, “SARNIA”, “ALTAI”

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores “SIBERIA” “SARNIA” y “ALTAI” tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre aňotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,
Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella.

¡Servicio esmerado!

La máquina de escribir OLIVER

Es la única de escritura visible, de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta.
Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras.
Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica.

WALTER J. FORD

LA GRAN VÍA Surtido fresco y escogido para Noche Buena y Año Nuevo.

CERVECERIA

TRAUBE

LAGER BIER

CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTER